
La reforma planteada al Poder Judicial y la celeridad con la que pretende discutirse, puede minar de forma irreparable la confianza 
para invertir en México, aseguró la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), extranjeros dejarían de invertir 
35 mil millones de dólares, afirma. Mientras que la virtual presidente Claudia Sheinbaum confirmó respaldo a reforma del Poder 
Judicial.  >> 3 y 5
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Suspenden clases en Quintana Roo, por inundaciones
Othon P. Blanco, Q. Roo.- El gobier-
no de Quintana Roo anunció ayer la 
suspensión de clases en los munici-
pios de Othón P. Blanco y Bacalar, 
además del cierre de los puertos para 
embarcaciones menores de 15 me-
tros en el estado, debido a las fuertes 
lluvias. “Quedan canceladas todas las 
actividades náuticas recreativas, sólo 
se encuentran abiertas las rutas fede-
rales (ferrys de pasajeros y de carga 
rodada) de Playa del Carmen a Co-
zumel y de Cancún a Isla Mujeres, y 
viceversa”, detalló el gobierno estatal 
en redes sociales.  >> 7
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera 

El Sur Global: “Nosotros decimos no” a la resolución 
de paz para Ucrania

En materia de política internacional, el fin de semana 
pasado estuvo marcado por la Cumbre para la Paz en 
Ucrania, que organizó Volodímir Zelenski, mandatario de 
dicha nación, y  en el cual trascendió una importante 
división entre el mundo occidental y los Estados que aún 
se resisten a dejarse llevar por una línea discursiva deli-
neada por las potencias.

Desde las teorías de las Relaciones Internacionales, 
siempre se pondera una dinámica donde el Estado es el 
centro de la discusión política en los diferentes niveles 
y órdenes sociales en el contexto mundial. De ser así, 
es interesante que los propios gobiernos sean entonces 
los que mantienen ciertas resistencias a las hegemonías. 

Nos referimos entonces al grupo de 12 países que no 
sucumbió a la resolución por la paz en Ucrania por dos 
sencillas razones: porque en la cumbre, celebrada en Suiza, 
no había representación de Rusia, por lo que, sin las dos 
partes no se puede acordar nada, y la otra, porque China 
declinó la invitación a participar, lo que generó un enorme 
vacío en la presencia de los contrapesos mundiales.

Qué interesante que los países del llamado Sur Global 
ponderen en el concierto internacional a actores más allá 
del occidente que busca retener un liderazgo que poco a 
poco se va diluyendo.  Entre los 12 países que se negaron 
a firmar la resolución de la cumbre destacan Brasil, India, 
Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Tailandia, Libia, 

Armenia, Sudáfrica, Indonesia y México.
Sin embargo, también destacó el posiciona-

miento de Columbia, cuyo presidente izquierdis-
ta, Gustavo Petro, afirmó: “Lo que hemos encon-
trado en relación a la conferencia de paz, entre 
comillas, en Suiza es que es básicamente un alin-
deramiento al lado de la guerra (....) por eso he 
decidido suspender mi visita. Estamos dispuestos 
a participar en una conferencia que libremente 
se dedique a buscar los senderos de la paz y no 
a construir bloques para la guerra”.

En efecto, el peculiar mandatario sudamerica-
no tiene razón: la cumbre fue más un desfile de 
funcionarios del G7 y otras naciones occidenta-
les para demostrar el apoyo incondicional a su 
aliado en la cruzada contra Rusia: de no ser así, 
¿por qué Kamala Harris, vicepresidenta de Esta-
dos Unidos, anunció más de mil 500 millones de 
dólares en ayuda energética y humanitaria para 
Ucrania, que si bien no es una apoyo en arma-
mento directamente, sí fortalece la idea de que la 
OTAN está totalmente sesgada en el conflicto?

Tan sólo el lunes, un día después de que fina-
lizó la cumbre por “la paz”, el propio secretario 
general de la OTAN, Jens Stoltenberg, afirmó que 
un flujo permanente de armamento occidental 
es vital para conseguir la paz en Ucrania, e hizo 

un llamado para “hacer pagar a China” por su 
apoyo a Rusia... Vaya escenario de paz el que 
buscan las potencias...

Sin embargo, que el llamado Sur Global o los 
países no alineados se resistan a quedar bien 
ante las potencias de occidentales nos recuer-
dan con nostalgia a los grandes teóricos de la 
filosofía y la sociología mundial que destacan 
el enorme papel que debe tener el llamado 
tercer mundo en las decisiones del ámbito in-
ternacional. 

A veces uno se esperanza en que las ideas 
de Boaventura de Sousa Santos, Enrique Dus-
sel o hasta Paulo Freire estén llegando cada 
vez más a las cúpulas políticas y, por ello, se 
opongan a los discursos hegemónicos, pug-
nando por posturas decoloniales que tras-
ciendan en la construcción de un  nuevo sis-
tema mundo, donde exista u criterio más allá 
del político-militar que ha preponderado los 
durante siglos. 

Quizá doce países no suenen a una multi-
tud, pero que exista una oposición a Occiden-
te a nivel internacional es más que saludable 
para un concierto internacional cada vez más 
abandonado por los intereses humanistas y 
del desarrollo social sostenible; bien por esos 
mandatarios que, como diría Eduardo Galea-
no, expresaron: “Nosotros decimos no”.
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Claudia Sheinbaum confirma respaldo 
a reforma del Poder Judicial

NACIONAL

Claudia Sheinbaum presentó ayer los resultados 
de las encuestas elaboradas por Morena para cono-
cer la opinión de la ciudadanía sobre la propuesta de 
reforma en materia judicial, enviada al Congreso por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Para ello, las empresas contratadas por el partido 
guinda fueron Enkoll y De la Heras, además de un 
ejercicio demoscópico más aplicado por la encues-
tadora de Morena.

Ante la pregunta de “Por lo que sabe o ha es-
cuchado, ¿usted considera necesario que se lleve a 
cabo una reforma al Poder Judicial?”, el 77 por ciento 
de la población consultada por De las Heras res-
pondió que “Sí” considera necesario esa reforma, al 
igual que lo hizo el 83 por ciento ante la encuesta 
de Enkoll y 81 por ciento en el que hizo la encues-
tadora de Morena.

El 14 por ciento respondió a De las Heras que 
“no” es necesario; 13 por ciento a Enkoll, y 12 por 
ciento a la encuestadora de Morena.

Sobre la pregunta, ¿Cómo cree usted que deben 
ser elegidos los magistrados y jueces del Poder Ju-
dicial?, 68 por ciento respondió a De las Heras que 
“Por elección del Pueblo de México”. También lo 
hizo el 75 por ciento a Enkoll y a Morena.

Además, se preguntó: ¿Cómo cree usted que de-
ben ser elegidos los magistrados y jueces del Po-
der Judicial? 68 por ciento; 73 por ciento y 75 por 
ciento, respondieron que “por elección del Pueblo 
de México” a De las Heras, Enkoll y Morena, res-
pectivamente.

También, se preguntó: ¿Usted estaría de acuerdo 
o en desacuerdo con la creación de un órgano in-
dependiente al Poder Judicial de la Federación que 
vigile, investigue y sanciones a los ministros, magis-
trados y jueces que incurran en alguna falta o actos 
de corrupción?.

El 87 por ciento respondió a De las Heras que 
está “de acuerdo”; 85 por ciento respondió de la 
misma forma a Enkoll y 89 por ciento a la Comisión 
de Encuestas de Morena.

Como parte del ejercicio, se preguntó sobre la 
percepción de corrupción en el Poder Judicial

A la opción “Todos los ministros, magistrados y 
jueces son corruptos”, respondieron el 20 por cien-
to a De las Heras; 17 por ciento a Enkoll y 15 por 
ciento a Morena.

La opción “La mayoría son corruptos” tuvo un 38 
por ciento (De las Heras), 44 por ciento (Enkoll) 

y 40 por ciento (Morena). En la opción 
“Pocos son corruptos”, respondió el 26 
por ciento (De las Heras), 31 por ciento 
(Enkoll) y 34 por ciento (Morena).

Mientras que la opción “ningún minis-
tro, magistrado o juez es corrupto”, tuvo 
un 5 por ciento (De las Heras), 4 por cien-
to (Enkoll) y 9 por ciento (Morena).

Tras presentar los resultados, 
Sheinbaum Pardo recaló que mientras el 
59 por ciento de los votantes le dieron 
su apoyo, la propuesta de una reforma en 
esta materia tuvo un respaldo mayor.

Aclaró que “estas encuestas son infor-
mación, no tienen ningún otro objetivo 
más que información”.

Refirió que el senador Ricardo Mon-
real le informó que en breve se reunirán 
los legisladores estos días en la Comisión 
Permanente y detallarán hoy, o a más tar-
dar el martes, la forma en que se realizará 
el Parlamento Abierto para los foros de 
debate y discusión sobre esta propuesta.

Sheinbaum Pardo apuntó que la discu-
sión sobre la reforma en esta materia les 
corresponderá a los legisladores que van a 
tomar protesta y llamó a “dejar espacio a 
que corran los foros, el diálogo y debate, y 
a partir de ahí y esto que estamos presen-
tando (la encuesta), es una opinión de lo 
que opina la gente, el pueblo de México”.

Insistió que su relevancia es que un 
porcentaje mayor que las personas que 
votaron por ella, avala una reforma al Po-
der Judicial, y un alto porcentaje percibe 
que hay corrupción en ese sector, además 
de un alto porcentaje que considera que 
debe ser con elección directa, la forma de 
elegir a ministros, magistrados y jueces.

Y frente al rechazo a esta propuesta 
que han expresado partidos de oposi-
ción, dijo que “habrá gente que no esté 
de acuerdo, pues esa es la democracia. 
Algunos por interés, porque tienen arre-
glos con el Poder Judicial, no legales, no 
transparentes, ya sea con ministros, o con 
jueces o magistrados. Es decir, hay algunos 
por interés, no quieren; habrá otros que 
legítimamente no estén de acuerdo con 

una postura como ésta, finalmente esa es la 
democracia”.

Sheinbaum reiteró que a quien le corres-
ponderá abordar el tema es a los legislado-
res, no obstante, defendió que la encuesta 
es una forma de conocer la opinión de la 
ciudadanía “y cada quien está en su derecho 
de hacer su propia encuesta”.

En la discusión, señaló que “hay algunos 
que dicen ‘debería cambiar’ (la iniciativa), hay 
otros que de plano dicen que no, y también 
es válido. México es un país democrático. En-
tonces, la elección, y además el resultado tan 
contundente que tuvimos en la elección, evi-
dentemente muestra lo que piensa la gente, 
el pueblo de México. Pero hay un porcentaje 
que no está de acuerdo con ello”.

Sobre la depreciación que ha tenido el 
peso mexicano en las últimas semanas, des-
cartó que los resultados de la encuesta o el 
debate sobre la reforma judicial afecte. “No 
tienen por qué preocuparse las inversiones”, 
subrayó. Enseguida, añadió que lo que les in-
teresa a los empresarios “es que se respeten 
las inversiones, y eso no tiene por qué no 
respetarse”.

Al indicar que la moneda nacional se “esta-
bilizó” en 18.50 pesos por dólar, dijo que “el 
peso es una moneda fuerte y seguirá siendo 
una moneda fuerte, y cuando entremos lo va 
a seguir siendo”, y agregó que no cambiará la 
disciplina económica del gobierno.

La virtual presidenta electa, Sheinbaum 
dijo que para atender el tema migratorio in-
sistirá a Estados Unidos y Canadá sobre la 
importancia de la cooperación para el desa-
rrollo, lo cual calificó como el fondo de la 
discusión, y que se abran canales legales para 
la migración. También, propuso que se cree 
un polo de desarrollo del bienestar, como los 
que se plantean para la región del Istmo, para 
crearse en la frontera con Guatemala.

En cuanto al accidente que sufrieron inte-
grantes de su equipo el pasado fin de sema-
na en la gira de trabajo que hizo junto con 
el presidente López Obrador, detalló que 
una integrante de su equipo fue operada al 
presentar fractura de fémur, y expuso que la 
fiscalía de Coahuila deberá hacer la investiga-
ción correspondiente para deslindar respon-
sabilidades, ante lo cual “no pedirán un trato 
especial”.

Reforma Judicial sólo busca la concentración del poder
El Coordinador de los senadores del Partido Ac-

ción Nacional (PAN), Julen Rementería del Puerto, 
declaró que la reforma judicial propuesta por el Pre-
sidente de la República, Andrés Manuel López Obra-
dor, afectaría la independencia y autonomía de dicho 
poder, así como el riesgo de no cumplirse la ley.

“¿Creen que el elegir a los jueces entre la pobla-
ción va a garantizar que la corrupción se acabe en el 
Poder Judicial?: Me parece que esa no es la forma, yo 
creo que habrá formas de poder lograrlo, porque a 
ver, no estoy negando que haya corrupción en el Po-
der Judicial, lo que estoy afirmando es que no es la 
solución a través de una elección popular para estos 
puestos, para que esto se pueda acabar. Además, ge-
neraría un riesgo en su independencia y autonomía y 

no se garantizaría que los jueces cumplan de manera 
imparcial y objetiva el impartir justicia”, explicó.

Rementería del Puerto destacó que el objetivo 
que ha repetido el Presidente sobre su reforma de 
mejorar la independencia y eficiencia del Poder Ju-
dicial, así como el combate a la corrupción, no tiene 
el suficiente sustento que se necesita.

“No existe una completa garantía de que una re-
forma en sí misma acabará con la corrupción, mejor 
que se planteen medidas para fortalecer las institu-
ciones encargadas de combatir la corrupción, mejo-
rar las áreas para investigar, enjuiciar y sancionar ca-
sos de corrupción, o incorporar mecanismos para 
una mejor transparencia y rendición de cuentas en 
el sistema de justicia por parte de los funcionarios 

públicos, incluidos los jueces y magistrados, en-
tre otros métodos para combatir y acabar con 
la corrupción, si esto es lo que se quiere”, indicó.

El legislador panista también destacó que con 
la elección popular de magistrados se puede caer 
en el ejercicio que han hecho otros países como 
Bolivia, Israel o Turquía, donde los jueces y magis-
trados son elegidos popularmente no con el ob-
jetivo de que la justicia funcione correctamente, 
sino para conseguir que el gobierno no enfrente 
ningún control constitucional en sus decisiones.

“En Bolivia, fueron los ministros electos po-
pularmente quienes determinaron que el expre-
sidente Evo Morales pudiera presentarse a una 
segunda reelección, aun estando esto prohibido 

en la Constitución de ese país. En Turquía, más de 4 
mil jueces y fiscales fueron sustituidos por personas 
afines al partido en el poder. En Israel, la propues-
ta generó tal cantidad de protestas masivas en las 
calles que prácticamente concluyen con la dimisión 
del primer ministro. Es un modelo que sólo ha de-
mostrado que funciona, pero para el poder en tur-
no, porque ha limitado el equilibrio de poderes y la 
independencia de la judicatura”, agregó.

Asimismo, señaló que la propuesta de someter a 
votación popular el nombramiento de ministros en 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
por parte del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, es una simulación y demagogia pura del 
partido oficialista.
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Después de una desaparición de más de 20 ho-
ras, la activista y fundadora del colectivo Madres 
Buscadoras de Sonora, Cecilia Patricia Flores Ar-
menta, fue localizada la noche de este lunes dentro 
de un refugio en el estado de Querétaro.

Los primeros reportes señalan que, tras ser en-
contrada al interior del refugio, Ceci Flores abor-
dó por su propio pie una ambulancia de la Cruz 
Roja, mediante la cual será trasladada a un hospital 
de la capital de Querétaro, donde será valorada 
medicamente.

La Comisión Nacional de Búsqueda detalló, a 
través de su cuenta de X, que la líder de las ma-
dres buscadoras fue localizada alrededor de las 
19:30 horas, luego de que la Secretaría de Gober-
nación (Segob) ingresará al refugio, donde fue ha-
llada “con un cuadro médico delicado”.

“Cecilia Flores ha sido localizada con vida cerca 
de las 7:30pm. Personal de la Segob ingresó a su 
domicilio, donde la encontró con un cuadro médi-
co delicado, está siendo atendida por personal de 
la Cruz Roja y será trasladada a un hospital para 
estabilizar sus síntomas”, detalló.

Por su parte, el Colectivo 10 de Marzo reveló 
que la localización de la activista se logró, luego de 
que personal del Mecanismo de Protección para 
Personas Defensoras de Derechos Humanos y Pe-
riodistas forzara las puertas e ingresara al refugio.

“Nos informan familiares de Ceci Flores que 
tras más de cinco horas en espera, personal del 
Mecanismo forzó las puertas del refugio de segu-
ridad y encontraron en mal estado de salud a la 
compañera quien padece de algunas afecciones 
crónico degenerativas y respiratorias”, explicó.

Minutos antes de que se confirmara el hallazgo 
de la activista y fundadora del colectivo Madres 
Buscadoras de Sonora, su hija Milagros Valenzuela 
Flores relató que su madre habría desaparecido al 

Hallan a Ceci Flores, madre buscadora
tomar un servicio de Uber tras llegar al estado de 
Querétaro, proveniente de la Ciudad de México.

En entrevista con medios de comunicación a 
las afueras de las oficinas de la Comisión Estatal 
de Búsqueda, la hija de la buscadora detalló que 
dejó de tener comunicación con su madre tras 
el servicio de taxi por aplicación, mismo que la 
llevaría a la casa que fungía como su refugio.

“Lo último que supimos es que iba de la Ciu-
dad de México a Querétaro, hasta ahorita los 
avances es que sí llegó a Querétaro y supuesta-
mente se subió a un Uber”, explicó a la prenda.

Asimismo, reconoció que teme por la seguri-
dad de Ceci Flores, pues pasó de “ser buscadora 
a ser buscada”.

“Nosotros no lo podemos creer y nos duele 
mucho porque mi mamá es alguien que lucha to-
dos los días para que los derechos de las mamás 
de los desaparecidos, y los desaparecidos, valgan 
en el país, y ahorita está desaparecida (…) Pasó 
de ser buscadora a ser buscada”, dijo.

En ese mismo sentido, Milagros Valenzuela re-
veló que personal del Mecanismo de Protección 
para Periodistas y Defensores de Derechos Hu-
manos negó el acceso para buscar a la activista 
en el refugio que le fue proporcionado, por ello, 
reiteró su aprobación para que sean retirados 
los candados de dicha vivienda y las autoridades 
puedan verificar si la buscadora se encuentra en 
el interior.

Antes, Adrián LeBarón, activista en favor de los 
derechos humanos informó que Cecilia Flores 
Armenta, fundadora del colectivo Madres Bus-
cadoras de Sonora estaba desaparecida desde la 
noche del domingo.

“Pedimos por favor a Secretaría de Goberna-
ción (Segob) y a la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) que localicen a Cecilia 

Debates 2024 cumplieron objetivo de garantizar 
acceso a la información de las candidaturas

Durante la presentación del Informe Final de Acti-
vidades de la Comisión, la Consejera y presidenta de 
la misma, Carla Humphrey Jordan, aseguró que los tres 
debates presidenciales de 2024 -los más vistos en la 
historia de México- cumplieron su principal objetivo 
de que las personas electoras tuvieran una herramienta 
adicional que les permitiera garantizar su derecho de 
acceso a la información.

Asimismo, “conocer de primera mano a las tres can-
didaturas al mismo tiempo, sus propuestas y pudieran 
tomar una mejor decisión sobre a quién sería la persona 
a la que le darían su voto el 2 de junio”.

Humphrey también destacó que los debates fueron 
aproximadamente 15 millones de pesos más baratos que 
los de la elección presidencial de 2018. “Si traemos los 
costos de esos tres debates a pesos actuales, equivale 
a 34 millones de pesos lo que pudimos abatir con las 
decisiones que se tomaron”.

La Consejera reconoció el trabajo de todas las per-
sonas que formaron parte de la Comisión: consejerías, 
asesoras y asesores, personal de la Coordinación Nacio-
nal de Comunicación Social (CNCS) y de la Dirección 
Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos (DEPPP). 
Además de las representaciones de los partidos políti-
cos y de las candidaturas presidenciales, así como a las 
y los moderadores.

En su intervención, la Consejera Dania Ravel Cuevas 
manifestó que el reto de la autoridad electoral es llegar 
a un punto de confluencia en donde estos ejercicios in-
formativos sean más atractivos para la ciudadanía, que 
tengan mayor confrontación y se abra la posibilidad de 
la reacción inmediata de las candidaturas, así como una 
auténtica moderación activa.

Entre otros retos, Ravel mencionó el número de te-
mas, al reconocer que “fuimos bastante ambiciosos al 
poner muchos temas muy relevantes en cada uno de 

los debates y eso no dio pauta para que pudiera pro-
fundizarse en los temas, tanto como se hubiese querido 
por parte de la ciudadanía o incluso de las propias can-
didaturas”.

Por su parte, el Consejero Martín Faz Mora subra-
yó que los debates son una construcción compleja por 
todo el trabajo que implica, por lo que reconoció a to-
das las personas involucradas que hicieron posible que 
los debates se realizaran de manera exitosa.

“Mi reconocimiento, en verdad, a todas las áreas. Des-
de luego, a mis colegas y, particularmente, a la Consejera 
Humphrey que presidió esta Comisión, porque la verdad 
sí fue una conducción que nos permitió un trabajo coor-
dinado y un trabajo también eficaz”, dijo.

La Consejera Claudia Zavala Pérez apuntó que los 
debates presidenciales dejaron muchos aprendizajes, 
pero también muchas satisfacciones. “Creo que tuvimos 
muchas cosas positivas, dentro de ellas resalto el trabajo 
colectivo”, mencionó al agradecer la colaboración de la 
DEPPP, de la CNCS y de la Coordinación de Seguridad y 
Protección Civil del INE.

Además, celebró que en estos ejercicios se dio un 
gran paso en el tema de la inclusión, pero desde este 
enfoque, se deben contemplar muchas otras vertientes 
para los próximos debates a cargo del INE. En este sen-
tido, recalcó el trabajo conjunto con las autoridades pe-
nitenciarias para llevar los debates a personas en prisión.

Al presentar el informe, el Encargado de Despacho 
de la CNCS, Iván Flores Ramírez, apuntó que desde el 
22 de septiembre de 2023 -fecha en que se instaló la 
Comisión- y hasta el último debate presidencial, las y los 
integrantes trabajaron arduamente para el buen desa-
rrollo de estos ejercicios informativos, que se reflejaron 
en 15 sesiones, 10 proyectos de acuerdo y tres informes 
presentados ante el Consejo General.

Potencial ciclón tropical ‘Uno’ se forma 
en el Golfo

La Coordinación Nacional de Protección Civil 
(CNPC) informó la formación del ciclón, que la 
tarde de este lunes 17 de junio se ubica a 195 ki-
lómetros de Frontera, Tabasco y 235 kilómetros 
al noroeste de Ciudad del Carmen, Campeche.

Mantiene vientos máximos sostenidos de 65 
kilómetros por hora y rachas de hasta 85 kiló-
metros por hora, así como un desplazamiento al 
nor-noreste de 11 kilómetros por hora.

Cabe destacar que Protección Civil le consi-
dera de peligrosidad baja, y se espera que impac-
te en los próximos días. Sin embargo, el Servicio 
Meteorológico Nacional apuntó que es posible 
que evolucione a tormenta tropical.

De acuerdo con el Servicio Meteorológico de 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua), este 
es el pronóstico de lluvias en México debido al 
ciclón tropical ‘Uno’:

Lluvias torrenciales (150 a 250 milímetros): 
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana 
Roo.

Lluvias intensas (75 a 150 milímetros): Oaxaca 
y Veracruz.

Lluvias muy fuertes (50 a 75 milímetros): Pue-
bla y Guerrero.

Intervalos de chubascos con lluvias puntuales 
fuertes (25 a 50 milímetros): Tamaulipas.

Intervalos de chubascos (5 a 25 milímetros): 
Coahuila, Durango, Nayarit, Jalisco, Colima, Mi-
choacán, Estado de México, Morelos, Hidalgo y 
San Luis Potosí.

Lluvias aisladas (0.1 a 5 milímetros): Sinaloa, 
Chihuahua, Nuevo León, Zacatecas, Aguascalien-
tes, Guanajuato, Querétaro, Tlaxcala y Ciudad de 
México.

Ciclón tropical ‘Uno’ se convertirá en tormen-
ta ‘Alberto’, y no descartan evolución a huracán

Conagua informó que el potencial ciclón tro-
pical ‘Uno’ se convertirá en tormenta tropical, y 
de cumplirse el pronóstico su nombre será ‘Al-
berto’.

La tormenta tropical ‘Alberto’ será la primera 
de la temporada de ciclones en México, y aun-
que en redes sociales se ha especulado sobre su 
intensidad, Conagua dijo que no será una de las 
más grandes y que su intensidad es “normal”, por 
lo que no se prevén daños mayores.

Cabe destacar que el Servicio Meterológico 
Nacional no descarta la posibilidad de que se in-
tensifique a huracán categoría 1, en caso de que 
mantenga vientos sostenidos de 120 kilómetros 
por hora.

Ciclón tropical ‘Uno’: Esta será su trayectoria
De acuerdo con las proyecciones de Conagua, 

se espera que ‘Uno’ impacte México luego de 
haber evolucionado a tormenta tropical y final-
mente degradarse a depresión tropical.

La trayectoria estimada es esta:
15:00 horas del lunes 17 de junio: Potencial 

ciclón tropical a 195 kilómetros de Frontera, Ta-
basco.

0:00 horas del martes 18 de junio: Potencial 
ciclón tropical 300 kilómetros al norte de Puerto 
de Dos Bocas, Tabasco.

12:00 horas del martes 18 de junio: Potencial 
ciclón tropical 455 kilómetros al norte de Coat-
zacoalcos, Veracruz.

0:00 horas del miércoles 19 de junio: Tormen-
ta tropical 295 kilómetros al este de Río Pánuco, 
Veracruz.

12:00 horas del miércoles 19 de junio: Tor-
menta tropical 165 kilómetros al sureste de Boca 
de Catán, Tamaulipas.

Flores, Madre Buscadora de Sonora. Se han tra-
tado de comunicar con ella y no se ha podido”, 
escribió LeBarón a través de redes sociales.

En el posteo, el integrante de la comunidad 
mormona también etiquetó al presidente An-
drés Manuel López Obrador y a la Comisión 
Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV).

Más tarde, en la cuenta de la activista, se es-
cribió que se exige a las autoridades que hagan 
lo necesario para localizarla. En el mensaje se 
etiquetó a la Segob, a Luisa María Alcalde Lujan, 
encargada de dicha dependencia, a López Obra-
dor y a la titular de la SSPC, Rosa Icela Rodrí-
guez Velázquez.

Basta recodar que el 30 de abril como el 30 
de mayo de este año, Flores Armenta dio a co-
nocer que localizó junto a un grupo de activistas 

dos presuntos sitios en la Ciudad de Méxi-
co donde según ella hay indicios de restos 
humanos.

Según la activista, el primero se ubica en 
un paraje de las alcaldías Iztapalapa y Tlá-
huac, sin embargo, ese aviso fue desmen-
tido en menos de 24 horas por la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCDMX). 

Asimismo, el 18 y 19 de marzo acudió 
a Palacio Nacional para solicitar audiencias 
con López Obrador, sin que este la haya 
recibido. En sus protestas, Flores Armenta 
acudió primero con una pala y luego vestida 
de beisbolista, al tiempo que criticó que el 
mandatario sólo se reúna con las madres 
buscadoras argentinas.
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BREVES

Producción agrícola en 
riesgo por sequía

Hasta mayo, 80.3 por ciento de la pro-
ducción agrícola nacional fue expuesta a 
condiciones de sequía, su nivel máximo de 
los últimos ocho años, por lo que se estima 
que la cantidad de alimento sembrado sea 
menor a lo observado durante el año pa-
sado, de acuerdo con el Banco de México 
(Banxico).

En el último Reporte de Economías 
Regionales, el banco central detalló que 
durante el primer trimestre de 2024, el 
Índice de Producción Agropecuaria Regio-
nal (IPAR) mostró una disminución en la 
actividad en todas las regiones del país a 
causa, principalmente, de los altos niveles 
de exposición a la sequía de varios cultivos.

AMLO rechaza necesidad 
de crear fondo de desastres

Al destacar la reacción de las fuerzas ar-
madas y de la Guardia Nacional (GN) en 
apoyo del estado de Quintana Roo, que en-
frenta inundaciones por fuertes lluvias en 
su capital Chetumal, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador rechazó la nece-
sidad de crear un instrumento financiero 
como el viejo Fondo de Desastres Natura-
les (Fonden), ya que sus recursos se desvia-
ban para otros propósitos.

“El Fonden era un barril sin fondo, un 
botín que les servía para todo, lo usaban 
para las campañas y se robaban muchísimo 
dinero”, aseguró el mandatario en su con-
ferencia de prensa de todas las mañanas, 
desde Palacio Nacional.

Las Afore se recuperaron 
en mayo

Las Administradoras de Fondos de Aho-
rro para el Retiro (Afore) reportaron en 
mayo plusvalías por un valor de 82,831 mi-
llones de pesos (mdp), con lo que remonta-
ron parcialmente la tendencia negativa ob-
servada en abril pasado. Como se informó, 
las Afore presentaron en abril minusvalías 
por 100,146 mdp.

De esta manera, entre enero y mayo de 
2024, los recursos bajo la gestión de las 
10 Afore existentes en el país aumentaron 
en 50,991 mdp, según las estadísticas más 
actualizadas de la Comisión Nacional del 
Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar).

Peso mexicano inicia la 
semana presionado

El peso mexicano se deprecia 0.35 por 
ciento o 6.4 centavos respecto a la sesión 
previa, con lo que el tipo de cambio inter-
bancario se ubica en 18.5181 unidades por 
dólar, según datos del sitio especializado 
Investing.com.

ECONOMÍA

La reforma planteada al Poder Judicial y la 
celeridad con la que pretende discutirse, pue-
de minar de forma irreparable la confianza para 
invertir en México, aseguró la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
lo que provocaría un retroceso en el efecto del 
nearshoring, por lo cual las empresas extranje-
ras dejaría de invertir 35 mil millones de dólares.

Además explicó, a través de un comunicado, 
que a los mercados, nos preocupan las prime-
ras señales enviadas en el periodo de transición 
en ciernes. El Banco Mundial ha advertido que 
América Latina iniciará un proceso de desacele-
ración económica; mientras que la SHCP calculó 
en los Criterios Generales de Política Econó-
mica una tasa de crecimiento del PIB para 2024 
entre 2.5% y 3.5%, el Banco Mundial redujo las 
expectativas a sólo 2%; eso significa que el go-
bierno tendrá que ajustar a la baja sus planes de 
recaudación y de gasto.

Explicó porque se advierte como una inicia-
tiva que restaría independencia a ese poder y 
debilitaría al Estado de derecho. Ningún país 
miembro de la OCDE tiene, ejemplificó, un es-
quema de elección popular de jueces, magistra-
dos y ministros.

Estimó que el arranque de la siguiente ad-
ministración será, por factores estructurales, 
complejo; por lo que consideró que debe haber 
sensatez en los actores políticos para no recru-
decer los factores de desaceleración y mucho 
menos privar al país de su potencial para atraer 
35 mil millones de dólares de nuevas inversiones 
que podrían llegar gracias al fenómeno de relo-
calización de empresas o nearshoring.

Al señalar que los cómputos distritales y la 
entrega de constancias de mayoría a los candi-
datos cerró una etapa importante del proceso 
electoral que aún no termina, resaltó que debe 

Reforma al PJ perjudicará para que 
haya inversiones extranjeras

quedar atrás la polarización política y la confron-
tación entre mexicanos.

“Lo que sigue para México es reencontrarnos 
y apostar en serio por la cohesión social, sólo así 
tendremos futuro”. En ese sentido, la Coparmex 
advirtió que, el respaldo de una gran mayoría 
equivalente al 59 por ciento de los electores a la 
virtual presidenta Claudia Sheinbaum, “no puede 
entenderse como un cheque en blanco, y mucho 
menos debe ser asumido como una justificación 
para avasallar a las minorías”.

Agregó que, en un país que goza de una demo-
cracia electoral con 30 años de avances paulatinos, 
no puede ni debe haber cabida a una regresión; 
es indispensable la generación de consensos entre 
los grupos mayoritarios y las minorías, en aras de 
la consolidación de acuerdos democráticos.

“México es y seguirá siendo un país plural, y 
si en el discurso se aprecia la intención de gene-
rar una sola visión y perspectiva, corresponde 
actuar con congruencia y llevarlo al plano de la 
acción. La futura presidenta tiene frente a sí una 
oportunidad histórica para establecer como 
sustento de su gobierno la recomposición de 
la cohesión social”.

Recordó que en el año 2021 tuvo lugar una 
Reforma Judicial que, según sus promotores, 
era la más importante en casi 30 años; centrada 
en impulsar la inclusión de los más vulnerables 
y terminar con la discriminación que impedía 
el acceso a la justicia a las mujeres, pueblos y 
comunidades indígenas, personas con discapaci-
dad, grupos de la diversidad sexual, y a las niñas 
y niños.

BREVES

Ocupación hotelera en México ascendió al 61%
La ocupación hotelera en México aumentó 

hasta el 61% durante el primer cuatrimestre de 
este año, informó el secretario de Turismo, Mi-
guel Torruco. En un comunicado, el funcionario 
explicó que este nivel fue mayor en 0.1 puntos 
porcentuales respecto de los primeros 4 meses 
de 2023.

De acuerdo con datos obtenidos por la plata-
forma DataTur en 70 distintos centros turísticos 
del país, entre enero y abril pasados llegaron a 
territorio mexicano 27.1 millones de turistas. 

De estos, 19.2 millones fueron turistas nacio-
nales, lo que representó el 70.7% del total; mien-
tras que 7.9 millones fueron extranjeros, es decir, 
29.3% de todo el turismo en el país.

El secretario de Turismo detalló que las urbes 
registraron 15.5 millones de turistas en cuartos 
de hotel. Mientras que los centros de playa re-
cibieron a 11.6 millones de turistas durante los 
primeros 4 meses de 2024.

Los datos de ocupación hotelera de México, 
uno de los 10 países más visitados del Mundo, se 
difunden tras revelarse esta semana que la cifra 
de turistas internacionales creció un 6.4% anual 
en el primer cuatrimestre y los ingresos por su 
visita subieron un 8.2%.

La Secretaría de Turismo precisó que el nivel 

de ocupación tan solo de los centros de playa 
en el territorio mexicano fue de 70.4% en este 
mismo primer cuatrimestre. Para los destinos de 
ciudad, el porcentaje de ocupación fue de 52.4% 
en estos primeros 4 meses.

Torruco puntualizó que, en este periodo 
enero-abril, los centros turísticos con mayor 
ocupación fueron: Playacar (92.4%); Nuevo Na-

yarit (85%); Akumal, (83.6%); Cabo San Lucas, 
(81.7%); Cancún, (80.3%) y Playa del Carmen 
(79,5 %).

En estos mismos 4 meses, agregó, el número 
de cuartos ocupados promedio ascendió a un 
nivel de 265,751 unidades en todo el territorio 
mexicano, es decir, 0.3% más con respecto al 
mismo periodo del año anterior.
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METRÓPOLI
Exhortan a Conagua a dar información real 

sobre calidad de agua del Cutzamala
Leonardo Juárez R.

La presidenta de la Comisión de Gestión 
Integral del Agua del Congreso de la Ciudad 
de México Luisa Gutiérrez Ureña, solicitó a la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) que 
presente un informe sobre la calidad del vital 
líquido que almacena y distribuye el Cutzamala. 

Esto se da después de que el Patronato Pro 
Valle de México y la UNAM alertaran sobre 
mala calidad del agua en la presa Valle de Bravo, 
en ese sentido, la legisladora manifestó que “es 
un asunto grave y son los temas que se deben 
estar hablando Andrés Manuel López Obrador, 
la falta de agua y su calidad es un asunto de in-
terés público”.

Asimismo, exigió a Conagua dar a conocer el 
estatus actual de las presas que distribuyen agua 
a la Ciudad de México y al Estado de México, 
“en recientes fechas se han presentado muchas 
situaciones inusuales como gasolina en el agua 
de la alcaldía Benito Juárez, ahora en la Gusta-
vo A. Madero, desde luego el desabasto que ya 
comienza a presentarse en varias colonias de la 
Ciudad de México”.

Solicitó al presidente López Obrador “no 

esconder la realidad y enfrentarla. Nos digan la 
verdad, porque hay agua de mala calidad en las 
presas, por qué está contaminada y cuál es la 
situación actual del almacenaje para consumo 
humano. La Ciudad y el Estado de México son 
las principales entidades del país que registran 
caos hídrico”. 

Destacó, “ya es más común ver protestas por 
falta de agua, mercado negro de pipas y enfer-
medades por esta situación. Si desde el Congre-
so local podemos ayudar o con nuestros pares 
en San Lázaro o en el Senado, el PAN está en la 
mejor disposición de apoyar con los insumos 
parlamentarios y presupuestales”.

Advirtió, “la gente esta ya muy desesperada 
por este tema. De acuerdo al patronato, se es-
tán desarrollando microalgas tóxicas en la su-
perficie del agua, lo que complica, además, la 
potabilización de los caudales en las plantas, el 
contacto con esa agua en el cuerpo humano ha 
provocado intoxicación y casos de dermatitis”.

Reiteró el llamado al titular del Ejecutivo 
federal “hablar con la verdad y las acciones se 
tomarán para mejorar la calidad del agua y el 
desabasto ya no sea una constante”.

El gobierno capitalino aún no tiene informa-
ción sobre las causas del olor a combustible en 
el alcantarillado y agua contaminada en las co-
lonias Cuchilla del Tesoro y Aragón en Gustavo 
A. Madero, en tanto, la Secretaría de Protección 
Civil (SGIRPC) emitió un informe en el que se 
descartaba que hubiera riesgos de explosividad, 
los habitantes de esa zona no están conformes 
con eso ya que podría repetirse la misma situa-
ción que en Benito Juárez.

El GCDMX mencionó que se instruyó a la 
Secretaría de Protección Civil seguir trabajan-
do en la zona, “tienen que seguir con una labor 
en coordinación con Pemex fundamentalmen-
te, estar atendiendo esta problemática, eso no 
se ha terminado de atender y se va a seguir 
atendiendo”.

Recalcó, “no tenemos algún reporte por lo 
menos hasta el momento, de que eso haya afec-
tado algún otro tipo de servicio, de todas ma-
neras se va a seguir atendiendo y cada mañana 
nos presenta un reporte la Secretaría de Pro-

tección Civil sobre ese tema, por el momento 
no hay reporte alguno de daños en el sistema 
de agua”.

En cuanto a la presunta identificación de 
ductos de huachicol para extracción de com-
bustible, comentó “junto con Pemex están ha-
ciendo los estudios correspondientes, ya infor-
marán si hay alguna cuestión en lo particular, se 
están haciendo el estudio en la zona”.

GCDMX no tiene resultados sobre agua 
contaminada en colonias de GAM

Ponen en marcha programa de regulación 
administrativa de restaurantes

El jefe de Gobierno Martí Batres Gua-
darrama anunció la implementación de un 
programa de regularización administrativa 
de los restaurantes que inició ayer y va a 
estar funcionando hasta el 17 de septiem-
bre, “en estos tres meses vamos a alentar, 
a permitir, ayudar, coadyuvar a la regulariza-
ción de restaurantes de la Ciudad de Méxi-
co que tienen diversos problemas, diversas 
ausencias administrativas, que les falta re-
solver temas de uso de suelo, programas de 
Protección Civil y otro tipo de temas en 
menor medida, temas de medio ambiente, 
en virtud de que la industria restaurantera 
es una de las industrias que permite el cre-
cimiento económico de la ciudad”.

En conferencia de prensa acompañado 
del secretario de Desarrollo Económico  

Fadlala Akabani Hneide, Batres manifes-
tó “en la Ciudad de México ya no puede 
crecer con viejas industrias y fábricas por 
razones de sustentabilidad, y una de las eco-
nomías más importantes para la metrópoli 
es la economía turística. Si englobamos el 
conjunto de la economía turística, esta re-
presenta como el 4 por ciento del PIB de 
la capital y la industria restaurantera por sí 
misma debe ser casi el 1 por ciento aproxi-
madamente del PIB local, por lo tanto, nos 
interesa el desarrollo de la industria restau-
rantera”.

Apuntó, “este tipo de restaurantes cuan-
do tienen este tipo de problemas, carencias 
administrativas, muchas veces son objeto de 
algún tipo de presión por alguna autoridad 
local o simple y sencillamente son acreedo-
res a sanciones, en virtud de su falta de do-

cumentación, por lo tanto vamos a apoyar 
a los restaurantes, ellos permiten promover 
el empleo, también alientan el consumo en 
la ciudad, alientan la inversión, representan 
industrias sustentables y el programa que 
vamos a echar andar nos permite también 
combatir la corrupción”.

Refirió, en este programa están incluidos 
restaurantes, cafeterías, loncherías, taque-
rías en general, establecimientos de bajo 
impacto vecinal, no están incluidos de este 
acuerdo de regularización, aquellos centros 
nocturnos o discotecas, antros, giros de 
alto impacto, estas son las características 
generales y esta semana sale el acuerdo de 
regularización.

Informó, para esto se va a instalar una 
ventanilla para la Regularización Adminis-
trativa de Restaurantes en el Centro de 
Atención Empresarial de la Sedeco en ave-
nida Cuauhtémoc 899 planta baja,  se va a 
dar una atención o una resolución interins-
titucional, participarán también la Seduvi, 
Protección Civil y la Secretaría del Medio 
Ambiente.

La bancada de Acción Nacional (PAN) 
en el Congreso capitalino solicitó ayer al 
jefe de Gobierno Martí Batres Guadarra-
ma iniciar con un censo para identificar a 
todas aquellas madres solteras que no tie-
nen empleo, formas de recibir ingresos o 
simplemente, buscan una oportunidad en el 
mercado laboral. 

El GPPAN mencionó “basado en ese cen-
so fortalecer los apoyos sociales y darles a 
ellas la posibilidad de que se incorporen al 
mercado laboral de una manera más fácil, 
bajo los convenios o acuerdos de la autori-
dad con la IP”. 

Señaló, en la capital se han alojado muje-
res que vienen de otros estados en busca 
de oportunidades para sacar a sus familias 
adelante, “eso significa que rentan o viven 
con algún familiar aquí, a ellas hay que apo-
yarlas y el gobierno tiene que realizar un 
esfuerzo mayor para ampliar su capacidad 
de apoyos sociales”. 

Comentó, “nosotros apoyamos a 87 ma-
dres solteras citadinas vía asesoría legal, 
sillas de ruedas, gestión en política social 
y acompañamiento para que concluyan es-
tudios de bachillerato. Pero hay un univer-

so de mujeres que quieren salir adelante y 
nosotros le estamos solicitando al GCDMX 
no las deje solas sino por el contrario, iden-
tifique sus necesidades y coadyuve”. 

Apuntó, “estas acciones deben ir de la 
mano con la voluntad de las alcaldías. El día 
a día de una madre soltera es muy com-
plicado, desde velar por el alimento diario 
para sus hijos, los gastos escolares y más 
aún cuando hay situaciones de salud de por 
medio”. 

Solicitan a Batres un censo de madres 
solteras para brindarles apoyos directos
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CARTA ABIERTA

ESTADOS
Suspenden clases en Quintana Roo, por 

inundaciones
Othon P. Blanco, Q. Roo.- El gobierno de 

Quintana Roo anunció ayer la suspensión de 
clases en los municipios de Othón P. Blanco y 
Bacalar, además del cierre de los puertos para 
embarcaciones menores de 15 metros en el es-
tado, debido a las fuertes lluvias.

“Quedan canceladas todas las actividades 
náuticas recreativas, sólo se encuentran abier-
tas las rutas federales (ferrys de pasajeros y de 
carga rodada) de Playa del Carmen a Cozumel 
y de Cancún a Isla Mujeres, y viceversa”, detalló 
el gobierno estatal en redes sociales.

En tanto, la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil difundió un listado de las calles y ave-
nidas que se encuentran cerradas en la ciudad 
de Chetumal en su cuenta de Facebook, y solici-
tó a los ciudadanos no salir de sus casas.

La gobernadora del estado, Mara Lezama, 
informó en X que “todos los equipos de emer-
gencia se encuentran trabajando en territorio 
para atender los reportes de la ciudadanía tras 
las fuertes lluvias”.

El personal de emergencia realiza trabajos de 
limpieza, de desazolve de agua en las calles inun-
dadas y brindan atención a las familias afectadas, 
señaló la mandataria.

En el mismo contexto, se insta a la población 
a seguir las indicaciones emitidas por Protec-
ción Civil y las autoridades locales, quienes es-
tán monitoreando de cerca la situación.

A la par, las autoridades hacen un llamado a 
los ciudadanos para que permanezcan atentos a 
los canales oficiales para recibir actualizaciones 
sobre la reanudación de actividades escolares.

Además de la suspensión de clases, se han 
emitido recomendaciones específicas para en-
frentar las posibles inundaciones y otros riesgos 
asociados con las intensas lluvias.

Entre estas recomendaciones se encuentran 
la localización de refugios activos, la identifica-
ción de rutas de evacuación seguras, y el res-
guardo de documentos importantes en lugares 
protegidos.

Protección Civil del estado precisó que de 
acuerdo con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), se pronostica que continúen lluvias 
fuertes acompañadas con descargas eléctricas 
en los municipios de José María Morelos, Othón 
P. Blanco, Bacalar y Felipe Carrillo Puerto.

Conagua prevé para este lunes lluvias torren-
ciales en Campeche, Chiapas, Quintana Roo y 
Tabasco; intensas en Oaxaca, Veracruz y Yucatán; 
fuertes en los estados de Guerrero y Tamau-
lipas.

Querétaro, Qro.- Es el momento de que 
los poderes fácticos hagan el contrapeso, que 
levanten la voz, así como la mano las y los em-
presarios, afirmó el gobernador, Mauricio Kuri 
González, al tomar protesta a los integrantes 
del Consejo Directivo de la Cámara de Co-
mercio de Querétaro que para el periodo 
2024-2025 preside Lorena Muñoz Altamira.

Durante la ceremonia, el mandatario recal-
có que en Querétaro la presente administra-
ción estatal se mide todos los días y trabaja 
para darles seguridad a sus inversiones, crear 
las condiciones necesarias para que continúen 
invirtiendo en el estado y así generar más 
empleos. Agregó que en la entidad se aspira 
a que les vaya bien, a tener negocios, con la 
convicción de que el mejor programa social 
es el empleo.

“Tenemos que estar viendo lo que Queré-
taro está haciendo, que es distinto y distingui-
ble a todo el país, y es así porque tenemos una 
sociedad participativa. Y podríamos estar me-
jor en la medida que la sociedad se integre a 
ver lo que estamos haciendo como gobierno, 
qué estamos haciendo bien y qué no estamos 
haciendo bien, porque todo es perfectible”, 
puntualizó.

En este contexto, Kuri González compartió 
que el organismo World Justice Project, por 
tercer año consecutivo, calificó al estado con 
el primer lugar en el índice de Estado de De-
recho en México, en su edición 2023-2024.

La entidad, apuntó, también destacó en los 
rubros de Límites al Poder Gubernamental, 
Ausencia de Corrupción, Derechos Funda-
mentales, Cumplimiento Regulatorio, y Justicia 
Penal. Cabe señalar que el estado ha encabe-
zado la lista de anticorrupción por seis años 
consecutivos.

Reconoce Gobernador papel de la Cámara 
de Comercio queretana

Reconoce Gobernador de Guanajuato a 
alumnos del BBM

León, Gto.- La disciplina y los valores de-
ben seguir adelante, son importantes. Les 
puedo decir, con toda sinceridad, que me 
siento muy orgulloso de todos ustedes.

Así lo dijo el Gobernador de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, en la ceremo-
nia de imposición de insignias a alumnos del 
Bachillerato Bivalente Militarizado (BBM).

Con estas insignias los alumnos obtienen 
un grado militarizado, derivado de su desem-
peño académico, disciplinario y liderazgo; los 
grados otorgados son Alumnos de primera, 
Sargentos primeros de cadetes, Sargentos se-

gundos de cadetes y Cabos de cadetes.
Estos ascensos se confieren a los cadetes 

con el alcance y legalidad únicamente para 
aspectos disciplinarios y formativos en activi-
dades curriculares, extracurriculares y demás 
del cuerpo de cadetes.

El Gobernador también entregó reconoci-
mientos a estudiantes de los 6 planteles del 
BBM por su labor en las disciplinas de escolta 
y banda de guerra.

Dijo que, si la educación en México se res-
paldara con valores y disciplina, las generacio-
nes de estudiantes lograrían un mejor país.

Rafael Ojeda Durán, secretario de Marina, 
informó que todavía continúa la búsqueda de 
31 personas desaparecidas por el huracán 
“Otis”, que golpeó a Guerrero el pasado 24 
de octubre, afectando especialmente a Aca-
pulco y Coyuca de Benítez.

Durante la conferencia matutina del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador se dio 
cuenta de los avances de la reconstrucción 
por parte de funcionarios de distintas depen-
dencias de la administración federal.

Ojeda Durán dijo que desde el 28 de no-
viembre a la fecha se han realizado 30 reunio-
nes con los familiares de tripulaciones desa-
parecidas y que a la fecha hay 46 elementos 
con tres embarcaciones que hacen recorri-
dos, mientras que 22 correspondientes a la 
infantería se encargan de buscar en las playas.

“Aunque el meteoro fue el 24 de octubre, 
desde el día siguiente se empezaron a hacer 
las búsquedas y fue cuando se recuperaron 
17 cuerpos, y ya después nos pusimos de 

acuerdo con los familiares para que ellos nos 
acompañaran”, detalló.

También intervino la gobernadora Evelyn 
Salgado, quien explicó que ya hay 206 hoteles 
operando en Acapulco con 9 mil 899 habita-
ciones disponibles, lo que implica una recupe-
ración de 74% de los hoteles registrados en 
las dependencias de turismo.

También informó sobre la recuperación 
del 97.3% de las 300 sucursales de tiendas de 
abasto y de consumo, y en cuanto a centros 
de abasto populares el avance es del 87%. De 
acuerdo con las cámaras y organismos em-
presariales, agregó, se logró ya la reapertura 
de más de 36 mil unidades económicas del 
puerto.

“Esto significa que al día de hoy ya no hay 
limitaciones en el acceso a los bienes de con-
sumo y ni una afectación sobre las cadenas de 
suministro y abasto que afecten a las familias”, 
dijo.

Sigue la búsqueda de 31 desaparecidos 
por el paso del huracán “Otis”
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SEGURIDAD Y JUSTICIA

José Ángel Somera

Jueces federales en causas penales diferentes, 
sentenciaron a seis personas por diversos deli-
tos, entre ellos un integrante del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG).

La Fiscalía General de la República (FGR), a 
través de la Fiscalía Especializada en materia de 
Delincuencia Organizada (FEMDO), informó que 
en el primer caso, un juez de Distrito Especiali-
zado en el Sistema Penal Acusatorio en el Estado 
de México, con residencia en Nezahualcóyotl, 
condenó a seis años a Gaspar García Navarro, 
Daniel Martínez Landeros, José Luis Rivera Oli-
vares, Rosa María Cruz Trujillo y Dayana Andrea 
Díaz Ramos, al encontrarlos responsables de los 
delitos de acopio de armas de fuego y posesión 
de cartuchos de uso exclusivo del Ejército, Ar-
mada y Fuerza Aérea.

Indicó, la detención de estas personas ocurrió 
en abril del 2022, cuando elementos de la Guardia 
Nacional (GN) cumplimentaron una diligencia de 
cateo bajo la conducción del Ministerio Público de 
la Federación (MPF), en la colonia Fincas de Saya-
vedra, en Atizapán de Zaragoza, Estado de México, 
asegurándoles nueve armas largas y dos cortas, 
441 cartuchos, seis cargadores, 12 celulares, una 
laptop, un monitor, equipos de radio, 14 vehículos, 
una motocicleta, una cuatrimoto, dos go kart, ade-
más, se encontró una leona y 12 caballos.

Comentó, en el segundo caso en procedi-
miento abreviado del juez adscrito al Centro 
de Justicia Penal Federal en Baja California, con 
sede en Tijuana, sentencia condenatoria de cua-
tro años de prisión en contra de Jesús Geovahny 
Paz Bojórquez, como responsable de los delitos 
de posesión de arma de fuego, de cargadores y 
de cartuchos todos de uso exclusivo del Ejército, 
Armada y Fuerza Aérea.

En julio de 2023, la Policía Federal Ministerial 
(PFM) y peritos, ambos de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC), personal adscrito a la 
FEMDO y elementos de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), ejecutaron una orden 
de cateo en un domicilio ubicado en la colonia 
Mariano Matamoros, en Tijuana, Baja California, 
en donde se logró la detención en flagrancia del 

integrante del CJNG Paz Bojórquez, a quien le 
incautaron tres teléfonos celulares; 76 cartuchos 
de diferentes calibres y un arma corta con su 
respectivo cargador.

Por otra parte, un juez de Distrito adscrito al 
Centro de Justicia Penal Federal en Tamaulipas, 
con sede en Reynosa, vinculó a proceso a Cecilia 
Velázquez Padilla, 

Juan Amir Tapia Hernández, Erick Reynaldo 
Córdova May, Lucero Morgado Barrios y Joel 
Morín Perales, por su probable responsabilidad 
en el delito de secuestro agravado.

La FGR por medio de la Fiscalía Especializada 
en materia de Delincuencia Organizada (FEM-
DO), indicó que estas personas fueron captura-
das en días pasados por elementos de la Policía 
Federal Ministerial (PFM) de la Agencia de In-
vestigación Criminal (AIC), al dar cumplimiento 
a órdenes de cateo en domicilios ubicados en 
Reynosa, se les relaciona con la privación de la 
libertad de seis personas en 2023 en dicha en-
tidad, quienes iban rumbo a los Estados Unidos 
de América.

El juez de la causa también les impuso la medida 
cautelar de prisión preventiva justificada, y un pla-
zo de investigación complementaria de seis meses, 
siendo internados en el Centro de Ejecución de 
Sanciones (CEDE), de Reynosa, Tamaulipas.

Por violación a ley de armas de fuego y 
explosivos sentencian a seis personas

Sujeto se suicida arrojándose desde uno 
de los pisos de la Torre Latinoamericana

Gendarmes de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de Mé-
xico, atendieron una llamada de emergen-
cia en la avenida Juárez casi al cruce con el 
Eje Central Lázaro Cárdenas, en la colonia 
Centro de la alcaldía Cuauhtémoc, tras 
ser informados de una persona lesionada 
quien se arrojó de uno de los pisos de la 
Torre Latinoamericana. 

La SSC mencionó que al llegar al lugar 
los uniformados observaron a un hombre 
de aproximadamente 30 años de edad, que 
se encontraba sobre la cinta asfáltica con 
una mancha hemática en la cabeza, por lo 
anterior, solicitaron los servicios médicos, 
minutos después al sitio arribaron paramé-
dicos del Escuadrón de Rescate y Urgen-
cias Médicas (ERUM) quienes al brindar los 
primeros auxilios al lesionado, lo diagnosti-
caron sin signos vitales. 

Apuntó, de acuerdo con los primeros 
reportes el hombre se arrojó del sexto 
piso del edificio emblemático de la CDMX, 
por ello la zona fue acordonada y se dio 
parte al agente del Ministerio Público para 
los servicios periciales correspondientes y 
las investigaciones del caso, una vez con-
cluidas las primeras diligencias el represen-
tante social ordenó el levantamiento del 

cadáver que fue trasladado al Instituto de 
Ciencias Forense por una ambulancia fúne-
bre para la necropsia de ley. 

En otra acción en calles de la colonia 
Centro, alcaldía Cuauhtémoc, policías pre-
ventivos detuvieron a un hombre que posi-
blemente intentó sustraer más de 100 mil 
pesos en alhajas de plata de una joyería.

Los hechos ocurrieron cuando los uni-
formados realizaban funciones de segu-
ridad, en la zona comercial en la calle de 
Francisco I. Madero, donde el representan-
te de una joyería solicitó su apoyo, ya que 
al interior tenían retenido a un empleado. 

En el lugar, los gendarmes se entrevis-
taron con el denunciante, quien señaló al 
trabajador del establecimiento, ya que mo-
mentos antes intentó sustraer alrededor 
de 334 piezas de joyería de plata, valuadas 
en más de 100 mil pesos.  Los efectivos 
de la SSC le efectuaron una revisión pre-
ventiva, tras la cual recuperaron las alha-
jas, mismas que fueron reconocidas por 
el denunciante, como propiedad del esta-
blecimiento. Por lo anterior, el hombre de 
25 años de edad fue detenido y puesto a 
disposición del agente del Ministerio Públi-
co correspondiente, quien determinará su 
situación jurídica. 

El juzgado IV de distrito de amparo en 
materia penal instruyó a la Fiscalía General 
de la República (FGR) y a Interpol México, 
comenzar con los trámites necesarios para 
que se cancele la ficha roja que existe contra 
el exdueño del equipo León de la liga MX, el 
desaparecido periódico “El Independiente” 
y el grupo Quartz Carlos Agustín Ahumada 
Kurtz, de esta manera el argentino evita su 
detención en cualquier otro país.

El juzgado federal también advirtió a la 
FGR y Fiscalías estatales que no se podrá de-
tener a Carlos Ahumada en el momento en 
que ingrese a México, pese a que exista otra 
investigación u orden de aprehensión en su 
contra. Asimismo, reiteró que el hombre de 
negocios sudamericano que una vez que pise 
territorio mexicano deberá presentarse ante 
los jueces que lo requieran y deberá notificar 
al juzgado de amparo sobre su comparecen-
cia, de lo contrario la suspensión provisional 

que impide su captura dejará de tener efecto 
y podrá ser detenido por la autoridad que 
lo requiera.

Ahumada Kurtz se encuentra aún deteni-
do en Argentina tras violar su libertad condi-
cional, haber viajado a Panamá donde fue de-
tenido por la ficha roja y después deportado 
a Paraguay. El recurso legal concedido a Car-
los Agustín Ahumada mantiene suspendida la 
orden de aprehensión que existe en su con-
tra en el fuero común por un presunto delito 
fraude en agravio de la Ciudad de México.

Se trata del caso de más de 31 millones de 
pesos en agravio del patrimonio del enton-
ces Gobierno del Distrito Federal, debido 
al incumplimiento de obras por parte de la 
empresa de Carlos Ahumada Kurtz con las 
entonces delegaciones Gustavo A. Madero y 
Tláhuac, las cuales debió empezar en 2002 y 
concluir en 2005.

Juzgado federal instruye a Interpol y FGR 
cancelar ficha roja de Carlos Ahumada

Activan alerta por desaparición de la 
activista Cecilia Flores

Autoridades federales implementaron ayer 
una alerta de búsqueda de la activista Cecilia 
Patricia Flores quien se encuentra desaparecida 
desde la noche del domingo pasado cuando se 
encontraba en Querétaro, sus familiares perdie-
ron comunicación con ella.

La Comisión Nacional de Búsqueda y otras 
organizaciones estatales iniciaron las labores 
para ubicar a la activista Cecilia Flores quien bus-
ca a sus hijos desaparecidos, ella tuvo el último 
contacto con su familia la noche del domingo 
cuando estaba en Querétaro, así lo dio a cono-
cer por medio de su red social X, la Comisión 
de Búsqueda de Sonora, de donde es originaria 
la líder del colectivo de Madres Buscadoras de 
ese estado.

Las Fiscalías de Querétaro y de la Ciudad de 
México se unieron a las acciones para ubicar y 

contactar a Flores, el organismo de Sonora ac-
tualmente en coordinación con la Comisión Na-
cional de Búsqueda, así como con sus homólogos 
de Querétaro y Ciudad de México, se unieron a 
las acciones para lograr la ubicación y contacto 
con Cecilia Patricia Flores Armenta.

Flores Armenta visitó la alcaldía Coyoacán 
donde presentó un libro, antes de las 8 de la 
noche, subió un video donde felicita a los pa-
dres desaparecidos, a los padres buscadores y 
a quienes están con sus familias. Recientemente 
estuvo dos veces en la CDMX, en esa ocasión 
denunció el hallazgo de fosas clandestinas con 
restos humanos en Iztapalapa, la primera ocasión 
la FGJCDMX desmintió lo dicho al asegurar que 
se trataba de basura y de restos de animales, sin 
embargo, en la última ocasión se confirmó que 
había huesos humanos.
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El francés Kylian Mbappé sufrió frac-
tura de nariz como consecuencia del 
golpe sufrido en un choque fortuito con 
Danso en el partido que enfrentó a Aus-
tria contra Francia (0-1) en el debut de 
ambas selecciones en el grupo D de la 
Eurocopa y será operado en las próxi-
mas horas en un hospital de Dusseldorf, 
según adelanta el periódico L’Équipe.

Mbappé fue sustituido en el minuto 
90 del partido a causa de una brecha y 
un golpe en la nariz sufrido en un cho-
que fortuito con Danso y tomó camino 
del vestuario tapándose la hemorragia.

El atacante fue a rematar con la cabe-
za, impactó el balón con la testa, pero a 
la vez chocó con el hombro del defensa. 
Se quedó en el suelo, fue atendido du-
rante unos minutos, los médicos deter-
minaron que no podía seguir en el terre-
no y fue sustituido por Olivier Giroud, 
aunque antes entró sin permiso al cam-
po y fue amonestado con amarilla.

El futbolista abandonó el estadio en 
ambulancia y será operado en las próxi-
mas horas en el hospital de Dusseldorf.

“Kylian Mbappé sufrió una fractura de 
nariz durante la segunda parte del par-
tido entre Austria y Francia este lunes 
en Düsseldorf”, indicó un comunicado 
de la federación.

“El capitán de la selección france-
sa fue atendido en primer lugar por el 
personal médico y el doctor Franck Le 
Gall, que diagnosticó una fractura de 
nariz. Diagnóstico confirmado durante 
los exámenes radiológicos en el hospital 
de Düsseldorf.

“Kylian Mbappe ha regresado al cam-
pamento base de la selección francesa. 
Se someterá a tratamiento en los próxi-

mos días, sin pasar por el quirófano in-
mediatamente”. Francia se enfrenta a 
Holanda el viernes y Mbappé está en 
duda para ese enfrentamiento, un duro 
golpe para Francia.

“Se fabricará una mascarilla para que 
el número 10 de la selección francesa 
pueda plantearse reanudar la competi-
ción tras un periodo dedicado al trata-
miento”, indicó la FFF.

Gana Marco Verde título internacional 
en Rumania

Mbappé sufre fractura de nariz y 
usará máscara para jugar

París ensaya la ceremonia de apertura 
de los Juegos Olímpicos

París hizo este lunes el primer ensayo 
de la ceremonia de apertura de los próxi-
mos Juegos Olímpicos, que se celebrará el 
26 de julio con un desfile de barcos por el 
Sena, la primera vez que se realizará fuera 
de un estadio.

Alrededor de 55 embarcaciones com-
pletaron el recorrido entre los puentes 
de Austerlitz e Iena, unos seis kilómetros, 
el previsto en la inauguración de los Jue-
gos.

El ensayo “ha sido un éxito” pese a 
algunos minutos de retraso, señaló a la 
prensa el responsable de la ceremonia de 
apertura, Thierry Reboul.

Los barcos realizaron el recorrido en 
dos ocasiones para preparar la sincroni-
zación y la colocación en distintas zonas 
del río. Un ensayo similar se realizará el 
próximo lunes 24.

La prueba contó con algo más de la 
mitad de las casi 90 embarcaciones que 
desfilarán en la ceremonia de apertura, 
con las delegaciones saludando desde las 
cubiertas a cientos de miles de especta-
dores situados en las orillas del río.

Asistieron, la ministra de Deportes de 
Francia, Amélie Oudéa-Castéra; el prefec-
to de la Región de París, Marc Guillaume; 
el prefecto de policía de París, Laurent 
Nuñez; el director de ceremonias Thierry 
Reboul; y el director general adjunto de 

París 2024, Pierre Rabadan.
Todo el equipo tiene “el firme compro-

miso de ofrecer una gran ceremonia de 
apertura, tanto para los franceses como 
para los espectadores de todo el mundo”, 
aseguró la ministra.

Respecto a la seguridad y la posible 
amenaza terrorista, que es el principal 
quebradero de cabeza de las autorida-
des, Nuñez aseguró: “No hay motivo de 
preocupación. Contamos con un sistema 
sólido para proteger a los espectadores, 
al material y todo el perímetro de las ins-
talaciones”.

Abraham Ancer y Carlos Ortiz 
representarán a México en París

Por fin cerró la última ventana de clasifi-
cación, por lo que ahora sabemos los mexi-
canos que nos representarán en el torneo 
olímpico masculino de golf en París 2024, 
serán Abraham Ancer y Carlos Ortiz.

Al termino del Abierto de Estados Unidos 
apenas este domingo, Ancer y Ortiz fueron 
los mexicanos con mejor posición en el Ran-
king Olímpico de Golf (basado en el Ranking 
Oficial del Golf Mundial) por lo que asegu-
raron su cuota a la máxima justa veraniega.

El jalisciense Carlos Ortiz se ubicó en la 
posición 51 del ranking y actualmente vive 
un gran momento al demostrar un alto nivel 
competitivo ya que recientemente se llevó la 
victoria en el Golf LIV en la ciudad de Hous-
ton en Estados Unidos; una ciudad especial 
para él ya que es su lugar de residencia y en 
2020 ganó ahí mismo el Abierto de Houston 
en 2020, convirtiéndose en el primer mexi-
cano en más de 40 años en ganar en el PGA 
Tour, incluso dejó atrás a Dustin Johnson, 
en ese momento el golfista número uno del 
mundo.

Ancer Sagastegui disputará sus segundos 
Juegos tras Tokyo 2020, en donde se quedó 
con la posición 14.

Quedó en la lista de reserva el guanajua-
tense José de Jesús Rodríguez que ocupa el 
lugar 317 del ranking.

El campo de golf olímpico está limitado a 
60 jugadores para cada rama. Cada Comité 

Olímpico puede obtener hasta cuatro cuotas 
por género, siempre y cuando estén entre 
los primeros 15, después de esa posición 
solo pueden ser por nación.

A cuarenta días de Juegos Olímpicos y en su 
último evento de preparación antes de París 
2024, el campeón panamericano de boxeo Mar-
co Alonso Verde se coronó campeón del Torneo 
Internacional “The Golden Belt Nicolae Linca”, 
que se realizó en Targu Mures, Rumania, y donde 
fue el mejor en la división de los 71 kilogramos. 

El combate final fue una buena evaluación 
para el originario de Mazatlán, Sinaloa, quien se 
enfrentó a un estilo diferente y complicado ante 
el egipcio Omar Elawaydi, clasificado también a 
la justa veraniega por el continente africano. 

Después de tres rounds y un buen tiro, Mar-
co Verde impuso el poder de sus puños y estilo, 
bajo la mirada y estrategia del entrenador Rada-
més Hernández, para salir al final con la mano 
en alto y llevarse el cinturón del torneo rumano.

La trascendencia de este torneo radicó en 
probarse ante estilos diferentes, más allá de la 
región y el continente donde “El Green” ostenta 
los títulos de campeón centroamericano y del 
caribe de San Salvador y de los Juegos Paname-
ricanos de Santiago 2023, donde recordemos 
obtuvo su pase olímpico con un año de antici-

pación. 
En Rumania, Marco Verde pudo probarse ante 

difíciles rivales de Irlanda, Matthew McCole, a 
quien ganó por decisión unánime de los jueces 
así como Egipto, este último clasificado a los 
olímpicos.  

Este triunfo es un gran regalo del día del padre 
a Manuel Verde, su papá e ídolo, quien también 
fue olímpico en Barcelona 1992, y ha sido el pilar 
y guía en la vida y carrera de su hijo, llegando 
juntos a París 2024. 
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La chica 
de

El Día

Katy Perry anunció 
su primer canción 

en tres años

Francisco Martínez Hernández

Después de muchas especulaciones sobre su regreso a la industria musi-
cal, Katy Perry finalmente anunció “Woman’s World”, la canción que marca 
el inicio de una nueva era para la artista californiana.

Fue a través de sus redes sociales que Perry reveló el lanzamiento de esta 
pieza acompañada de un visual que la muestra con un atrevido bikini y la 
parte baja de lo que pareciera ser una armadura de combate futurista.

En la publicación, Perry confirmó que el lanzamiento de “Woman’s World” 
se dará el próximo 11 de julio, además de que contará con un video oficial 
que se estrenará tan sólo un día después. Si bien, aún no hay detalles de un 
próximo álbum de estudio, se espera que sólo sea cuestión de tiempo para 
que la intérprete de “Hot N’ Cold” anuncie de manera oficial su siguiente 
etapa artística, siendo “Woman’s World” tan sólo un primer y breve vistazo.

Esta es la primera canción que Katy Perry comparte desde “Electric” de 
2021, una pieza promocional para el 20° aniversario de la famosa franquicia 
de videojuegos, Pokémon. Previo a este proyecto, Perry lanzó su más recien-
te producción discográfica, Smile, la cual tuvo un desempeño por debajo de 
lo esperado.

“Sombrío”, “demasiado redención de libro de autoayuda” y “tan serio que 
se desvía hacia un territorio que da escalofríos”, fueron algunas de las críti-
cas que Perry recibió por esta producción, por lo que para esta nueva etapa, 
la cantante estaría buscando superar las expectativas. No obstante, durante 
su residencia en Las Vegas, Katy dio un “spoiler” de lo que los fanáticos po-
drían esperar de su siguiente disco.

Desde el lanzamiento de Smile, Perry le dio prioridad a su faceta como 
madre y como jueza de American Idol. Sin embargo, diferentes reportes 
indicaron que Katy estaba trabajando en su siguiente álbum, el cuál, además, 
contendría algunas de las piezas más importantes de su carrera. Estos ru-
mores se intensificaron después de que Katy compartiera una imagen de lo 
que se especuló era la portada de su próximo álbum, pues contaba con las 
siglas de la cantante en un fondo rojo y en letras metálicas. Incluso se llegó a 
mencionar que la cantante ya estaba por comenzar una nueva gira.

“Lo ha estado haciendo en sus propios términos y es bastante diferente a 
todo lo que ha publicado antes. Después de pasar tanto tiempo en la costa 
oeste de los EU, se siente lista para hacer un tour nuevamente. La esperanza 
es que pueda publicarse hacia finales de 2024, pero aún se está resolviendo”, 
dijo una fuente cercana a NME.


